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Editorial 

 

       
 

 

Como secretario general de la 
Federación Iberoamericana de 
Razas Criollas (FIRC), me 
encuentro una edición más 
firmando el editorial de un nuevo 
número del Boletín de la 
Federación, una publicación que, 
siguiendo con su propósito de ser 
un espacio de encuentro e 
intercambio de conocimientos, 
recoge en esta ocasión noticas, 
entrevistas, artículos técnicos de 
razas criollas y autóctonas, 
además de otra información de 
interés, como el anuncio de 
nuestro próximo Congreso. 

 

No quiero centrarme mucho en este tema, pues los 
detalles que se conocen por el momento están 
recogidos unas páginas más adelante, pero sí diré 
que estamos trabajando con ilusión en la 
organización de este nuevo Congreso, deseando 
que llegue septiembre para, por fin,  volver a vernos 
y volver a conversar y debatir sobre nuestras razas 
ganaderas. 

 

El XII Congreso Internacional de la FIRC se llevó a 
cabo Veracruz, México, a finales de 2019, y resultó 
ser   un   gran   éxito, superando   las   expectativas 
previstas, ya que contó con más de 150 delegados 
venidos de 10 países diferentes, nueve ponentes 
magistrales.  

 
 

En este encuentro se fomentó el intercambio de 
conocimiento de entre investigadores, ganaderos, 
administraciones públicas, estudiantes, etc., en 
materia de conservación, mejora, desarrollo y uso 
sostenible de las razas criollas y autóctonas.  

 

De cara a la organización de la 
XIII Edición, que se va a celebrar 
en Ecuador por primera vez, 
esperamos contar con tu 
presencia y apoyo. 

La participación en este tipo de 
Congresos supone una gran 
oportunidad para conocer nuevas 
perspectivas, establecer sinergias 
y, por supuesto, continuar 
aprendiendo. 
 

Del mismo modo, te animo a colaborar con el 
próximo número de nuestra publicación 
haciéndonos llegar tus artículos técnicos o las 
noticias de relevancia acerca del mundo de 
las razas criollas para que, juntos, podamos 
compartir todo lo que acontece en el sector 
de la ganadería de selección. 

 
 

 

Dr. Manuel Luque Cuesta 
Secretario General de la FIRC 



 

  

 

Editorial 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El XIII Congreso de la Federación 
Iberoamericana de Razas Criollas y 
Autóctonas (FIRC) se celebrará en 
Jipijapa, Ecuador, del 20 al 22 de 
septiembre de este 2023. 
 
El Congreso está siendo organizado por 
la Universidad Estatal del Sur de 
Manabí “UNESUM”, con el auspicio de 
la Real Federación Española de 
Asociaciones de Ganado Selecto 
“FEAGAS”; y constituye una 
inmejorable oportunidad para el 
encuentro de académicos, 
investigadores, líderes de asociaciones, 
empresarios, emprendedores y 
estudiantes interesados en la difusión y 
divulgación de sus experiencias en la 
cría y explotación racional y sostenible 
de especies, razas criollas y autóctonas. 
 
El congreso es un espacio propicio para 
intercambiar ideas, estrategias y conceptos, 
brindando la oportunidad de hacer nuevos amigos, 
así como la oportunidad de motivar nuevas 
relaciones interinstitucionales entre los países que 
son parte de la FIRC.   
 
Además, el congreso brinda la oportunidad conocer 
a San Lorenzo de Jipijapa, una pequeña pero 
acogedora ciudad, considerada por su historia 
como una de las ciudades patrimoniales del 
Ecuador, conocida como la Sultana del café por su 
producción de café especial por la bondad de sus 
microclimas y diversidad ecológica.  
 

 

Jipijapa conmemora 458 años de fundación, 201 
años de independencia y 199 años de 
cantonización, constituyéndose en el cantón 
manabita referente en el sur de la provincia, 
donde el amorfino del montuvio es parte de su 
rica tradición oral, y donde nace el sombreo de 
paja toquilla “Jipijapa”, posteriormente conocido 
como Panana.  

El XIII Congreso de las FIRC, centra su importancia 
en el estudio de aproximadamente trece especies 
de animales criollos y siete autóctonas de 
Iberoamérica, cada una con sus diversas razas y 
genotipos; parte de su análisis es la incidencia 
social y económica de estas especies, y ante lo 
cual se destina la participación de contribuciones 
de estudios científicos, experimentales, 
documentales, diagnósticos y empíricos de las 
mismas. 

Se prevé la presencia de al menos 200 delegados 
de 20 países Iberoamericanos, y lo invitamos a 
usted a ser parte de uno de ellos. 

Es para quienes somo parte del comité 
organizador un placer contar con vuestra 
presencia en tan importante evento; por lo que 
anticipamos la bienvenida a Ecuador, país 
pequeño pero muy diverso, y sobre todo 
acogedor. 

Lo mantendremos informado de los avances en 
la organización del congreso, y le sugerimos que 

visite nuestro sitio de internet 
https://www.congresofirc.com/congreso-2023/  

o a que nos escriba al correo  
congresofirc@gmail.com 

Cordialmente, 
 
 

Ing. Yhony Alfredo Valverde Lucio Mg. Sc 
 Comité Organizador 

 
 

“JIPIJAPA, los ecos divulgan 
la nobleza de tu alma sonriente; 
eres perla de espléndido oriente 
que refulge no lejos del mar”. 

 

https://www.congresofirc.com/congreso-2023/
file://fileserver.rfeagas.es/FEAGAS$/INMA/2023/CONGRESO%20FIRC/BOLETIN%20FIRC%20N%C2%BA%201/congresofirc@gmail.com


 Noticias 
  

 RFEAGAS, reconocida  
 por el  MAPA en el X  
 Aniversario de Logotipo 
 100%  Raza Autóctona 
 

 
 
El 14 de marzo de 2023 tuvo lugar, en La 
Granja de San Ildefonso (Segovia), un acto 
conmemorativo para celebrar el X Aniversario 
del Logotipo Raza Autóctona, un sello 
diferenciador que pone en valor las 
producciones procedentes de nuestras razas 
autóctonas. 
 

 

Durante el evento, que contó con la presencia 
del ministro de Agricultura, Luis Planas; del 
secretario general de Agricultura y 
Alimentación, Fernando Miranda; y Esperanza 
Orellana, directora general de Producciones y 
Mercados Agrarios; entre otras 
personalidades de las administraciones y 
comunidades autónomas; se otorgaron varios 
reconocimientos a las entidades y 
asociaciones que, durante estos diez años, han 
apoyado y colaborado con este Logotipo. 

 

 

Entre los premiados estaba la Real Federación 
Española de Asociaciones de Ganado Selecto 
(RFEAGAS), que obtuvo el galardón por 
colaborar y organizar numerosos eventos de 
promoción del Logotipo 100% Raza Autóctona, 
así como por impulsar esta figura a través de 
su participación en diferentes Grupos 
Operativos como GO Tauro o AgroChef. 
 

El presidente de la Real Federación, José 
Luis Urquijo, recibió el premio de manos 
de Fernando Miranda y afirmó que era 
«un honor recibir este reconocimiento 
en nombre de las Asociaciones de 
Criadores de Raza Pura y de todos los 
ganaderos que, día a día, apuestan por 
nuestro patrimonio genético».



 Noticias 

 

Del mismo modo, Urquijo comentó que desde 
RFEAGAS se apoyó desde el primer momento 
la creación de este sello diferenciador, pues 
consideran de vital importancia que nuestras 
razas autóctonas encuentren su hueco en el 
mercado y sean reconocidas por los 
consumidores, ya no sólo por ofrecernos 
productos de excelente calidad, sino por toda 
la historia que hay detrás de su cría y 
conservación. 

En el evento también fueron reconocidos: 

• Asociación Nacional de Criadores de 
Ganado Merino 

• Asociación de Criadores de La Raza 
Caprina Payoya 

• Asociación de Criadores de la Raza Ovina 
Merina de Grazalema 

• Asociación Nacional de Criadores de 
Ganado Vacuno Selecto Raza Retinta 

• Asociación Española de Criadores de 
Cerdo Ibérico 

• Federación de Razas Autóctonas de 
Galicia (Boaga) 

• Federación de Asociaciones de Raza 
Autóctona de Lidia 

• Amigos de la Gallina Castellana Negra 
• Asociación Española de Criadores de 

Ganado Vacuno Selecto de Raza Avileña 
Negra-Ibérica 

• Paradores 

Al término del acto, se llevó a cabo un cóctel 
con productos acogidos al Logotipo 100% Raza 

Autóctona. Todos los platos fueron elaborados 
por el equipo del Parador de La Granja de San 
Ildefonso. 

 

 



 Noticias 
 

Gran éxito del Congreso 
 de ICAR 2023 celebrado 
 en Toledo (España) 

 

 

Es la primera vez que este evento, de carácter 
internacional, se lleva a cabo en nuestro país 
 
El Congreso Anual de ICAR 2023, que se llevó a 
cabo en la ciudad de Toledo, España, del 22 al 
26 de mayo, concluyó con grandes cifras de 
participación: casi 400 inscripciones de 
personas procedentes de más de 30 países, lo 
que demuestra el interés global en este 
importante encuentro científico y académico. 
 

Entre los países participantes se 
encuentran Nueva Zelanda y Sudáfrica,  
lo que pone de manifiesto la diversidad 
geográfica y cultural de los asistentes al 
Congreso. Asimismo, Alemania, Francia 
y Países Bajos destacan como los países 
con mayor número de participantes, 
subrayando su compromiso con la 
investigación y el desarrollo en el ámbito 
del evento. 
 

La ceremonia de apertura oficial del Congreso 
Anual de ICAR 2023 se llevó a cabo el 24 de 
mayo, ya que en los días anteriores se 
celebraron actividades previas a la celebración 
del Congreso propiamente dicho por parte 
diferentes grupos de trabajo, como el 
European Regional Focal Point for Animal 
Genetic Resources (ERFP). 

La inauguración contó con las intervenciones 
de la directora general de Producciones y 
Mercados Agrarios del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación, Esperanza 
Orellana; el Consejero de Agricultura, Agua y 
Desarrollo Rural de la Junta de Castilla-La 
Mancha, Francisco Martínez Arroyo; el 
presidente de la Real Federación Española de 
Asociaciones de Ganado Selecto (RFEAGAS), 
José Luis Urquijo; y el presidente de ICAR, 
Danielle Lefebvre. 
 

 

 
 
Como colofón final a la primera jornada del 
Congreso Anual de ICAR 2023, la Junta de 
Castilla-La Mancha celebró un cóctel en 
reconocimiento al esfuerzo y dedicación de 
todos los asistentes al Congreso que contó con 
la presencia de Francisco Martínez Arroyo, 
consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo 
Rural de la Junta de Castilla-La Mancha, quien, 
como gesto de agradecimiento por la 
cobertura y el interés mostrado en el 
Congreso, entregó, en nombre de la Junta de 
Castilla-La Mancha, lotes de productos típicos 
de Castilla-La Mancha.



 Noticias 
Visitas técnicas como 
broche de oro 
 

El Congreso Anual de ICAR 2023 llegó a su fin con 
la realización de diferentes visitas técnicas que 
mostraron, de primera mano, las características de 
la ganadería de selección española. 
 
El primer tour se centró en el vacuno de leche y a 
la producción de leche en la España seca. Así, a lo 
largo del día 26 de mayo, el grupo visitó el 
Laboratorio Interprofesional Lácteo de Castilla-La 
Mancha (LILCAM) y la granja de vacuno de raza 
Frisona Rosado Hontanilla. El segundo tour estuvo 
dedicado al sistema integrado de la raza de vacuno 
de carne Avileña-Negra Ibérica.  
 
Los asistentes visitaron la Finca Migas Malas, la 
sala de despiece de ICAV y el Centro de Control 
situado en Riocabado (Ávila). 
 

 
 

 

 
 
El tercer tour llevó a los integrantes a conocer al 
caprino lechero y la elaboración de queso, 
visitando la quesería y la granja de caprino de raza 
Murciano-Granadina Vega de San Martín, en San 
Martín de la Vega, Madrid. 
 
 

 

 

 



 Entrevistas 
  

 Alfredo Valverde Lucio 
 Miembro del Comité Organizador del XIII 
 Congreso de la FIRC y participante 
 en el Congreso de Veracruz 

 
 

¿Qué le pareció el congreso de la FIRC 
celebrado en Veracruz? 
Me pareció un evento muy interesante, 
permitiendo una oportuna sinergia entre lo 
científico y lo social, reconociendo y dando la 
importancia que se merecen los productores 
ganaderos de especies criollas y autóctonas. 
Por otro lado, el país y lugar donde se efectuó 
el evento, muy bien escogido por la riqueza 
cultural y productiva de México, Veracruz, le 
dio calidez e historia al evento. 
 

 
 

¿Cuál fue su participación en dicho evento? 
El evento me dio la oportunidad de participar con 
una ponencia titulada “CARACTERIZACIÓN SOCIO 
PRODUCTIVA DE FAMILIAS CAMPESINAS 
PRODUCTORAS DE CERDOS TRASPATIO EN 
COMUNIDADES DE JIPIJAPA – ECUADOR”, que 
nace como parte de un diagnóstico de un estudio 
doctoral que estoy realizando en la Universidad de 
Córdoba – España. 
 

¿Había asistido a alguna de las ediciones 
anteriores? 
No. En Veracruz participé por primera vez en un 
congreso de la FIRC. 
 
¿Por qué Ecuador presentó su candidatura 
para albergar el próximo Congreso? 
Se presentó la propuesta por la importancia que 
tiene para el país y la región la realización de este 
tipo de eventos internacionales. Este evento 
fomentará el desarrollo científico a nivel de 
instituciones universitarias, e impulsará al estado 
ecuatoriano a brindar atención al sector ganadero, 
especialmente al pequeño productor, quien es el 
que conserva las razas criollas. 

¿Qué va a suponer para el país la celebración 
de un evento de tal magnitud? 
La propuesta de ser organizador obedece al 
anhelo de propender en el Ecuador mayor 
atención a la conservación de las razas criollas, 
propiciando políticamente la implementación 
de proyectos a favor de productores que aún 
conservan estos recursos genéticos. De igual 
manera se pretende incentivar a las 
instituciones de educación superior, investigar 
sobre nuestras razas criollas, su conservación, 
nivel productivo y calidad de su canal.  
 
¿Cuál es la importancia de la ganadería en el 
país? ¿Y de las razas puras? 
Ecuador es un país agropecuario por 
excelencia, destacándose su ganadería bovina, 
caprina, porcina, avícola, acuícola, etc. La 
provincia de Manabí, lugar donde se prevé 
realizar el congreso, es líder en la producción 
pecuaria del país. La actividad ganadera genera 
empleos y dinamiza la economía de la región y 
del país (alrededor del 15 % del empleo del país 
proviene de la explotación pecuaria). 
 

 
 
 

La ganadería criolla no está liderada por 
estructuras organizativas especializadas (no 
hay políticas estatales en este sentido), sin 
embargo, cumple un rol importante en la 
economía de las familias campesinas. 
 
¿Desde cuándo lleva vinculado a este sector?  
 

Estoy vinculado en el sector hace alrededor de 
10 años. 



 Entrevistas 
 

 ELENA DIÉGUEZ 
 “EL SECTOR DEL PORCINO EN 

ESPAÑA ES EL MÁS IMPORTANTE 
DENTRO DE LA UE” 

 

 
Hablamos con Elena Diéguez, secretaria 
ejecutiva de la Asociación Española de 
Criadores de Cerdo Ibérico (AECERIBER) con 
motivo de la ponencia titulada El Cerdo Ibérico: 
¿trayectoria de éxito? que tuvo lugar en el 
marco del XII Congreso de la FIRC. 
 

 
 

• ¿Cuál es la importancia de que se hable 
sobre el cerdo Ibérico en el contexto 
de un Congreso de la FIRC? 
Es muy creciente el interés de los países 
iberoamericanos por el cerdo ibérico y sus 
peculiaridades en su calidad de carne. Por 
lo tanto, es muy interesante dar a conocer 
el estado actual de nuestra raza autóctona 
y los avances que ha experimentado en los 
últimos treinta años. 
 

• ¿Qué tipo de vinculación tiene el Ibérico 
con América Latina? 
En la práctica no existe una vinculación 
constante, aunque los contactos son cada 
vez más frecuentes. Sin embrago, en el 
caso del porcino la exportación de animales 
vivos y/o su material reproductivo está 
sometida al establecimiento de acuerdos 
bilaterales que no están formalizados para 
la mayoría de los países de la América 
Latina, lo que supone un serio 
inconveniente. 

• ¿Cuál diría que es esa “trayectoria de éxito” 
en la que se basa su ponencia? 
La ponencia presentada cuestiona una el 
éxito de la trayectoria reciente, ya que el 
excesivo crecimiento del sector del ibérico 
se ha centrado en un tipo de producción 
muy diferente al extensivo en la dehesa y 
con una calidad y características cada vez 
más similar a las producciones de cerdo de 
capa blanca o precoz. 
 

• En España, dentro del sector porcino, ¿cuál 
es el peso del Ibérico? 
El sector del porcino en España es el más 
importante dentro de la UE. Dentro de él, 
el ibérico representa un 11% con algo más 
de 3,5 millones de cabezas anuales. 
 

• ¿Cuáles son las principales características 
de esta raza? ¿Y de sus productos? 
Como en todas las razas autóctonas su 
principal característica es la rusticidad y 
baja precocidad. Sin embrago este hecho 
contrasta con la alta calidad de sus carnes y 
con ello con la singularidad de sus 
productos sobre todo cuando proceden de 
animales engordados en régimen de 
montanera. 
 

 
 



 Entrevistas 
• El jamón y la paleta son los reyes, pero 

¿qué otros productos del Ibérico se 
comercializan también con éxito? 
Sobre todo, el Rey es el Jamón 100% Ibérico 
de Bellota. Cada vez con mayor peso se 
demandan y comercializan las carnes 
frescas, la panceta o el tocino. Por su parte 
los embutidos como el Chorizo o el 
Salchichón van teniendo un mayor 
protagonismo. 
 

• Desde el punto de vista de sus productos, 
¿qué países del mundo los demandan más? 
Teniendo una demanda mundial, excepto 
los países magrebíes, Reino Unido, 
Alemania y Francia lideran en la UE, 
seguidos de países asiáticos como China, 
Japón y Corea del Sur. EEUU, Canadá, 
México y Argentina son también poderosos 
demandantes de los productos derivados 
del cerdo ibérico. 
 

 
 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

• ¿Con qué ideas principales se debe  
quedar cualquier investigador, ganadero 
o miembro de la administración de los 
diferentes países representados en la FIRC, 
acerca de la importancia de la raza y las 
actuaciones positivas puestas en marcha en 
torno a la misma?  
La más importante es la necesidad de 
conservar el patrimonio genético que 
representan las razas autóctonas. Casi al 
mismo nivel, la obligatoria protección de 
sus nombres y tipos de productos para 
evitar prácticas fraudulentas.  
 
Por supuesto, la investigación y la 
innovación debe estar orientada a las 
necesidades sectoriales. Fomentar la 
agrupación de los criadores y su integración 
con la industria transformadora es una 
garantía de supervivencia.  
 
Y, por último, y no menos importante, 
desde las administraciones se deben 
promover campañas de promoción para  
dar a conocer al consumidor la excelencia 
culinaria, gastronómica, nutricional y 
salubridad del consumo de sus productos 
derivados. 



 Artículos Técnicos 
 
 
 

 

 

Durante el transcurrir de los años 1400, en la 
Península Ibérica se encontraban animales 
pertenecientes a múltiples troncos 
filogenéticos, movilizados por los musulmanes. 
En esta época no existían las razas. Bajo los 
efectos ambientales de la Península Ibérica se 
originan las razas españolas. 

Aunado a esto, en el continente americano no 
existían los bovinos. Durante la época del 
descubrimiento de América llega, con los viajes 
de los conquistadores, el ganado vacuno a 
América Latina y, por ende, a Venezuela, y bajo 
los efectos ambientales americanos se originan 
los criollos. Por consiguiente, podemos 
concluir que las razas españolas y las razas 
criollas americanas se encuentran 
emparentadas. 

A lo largo de los años subsiguientes se 
originaron en Venezuela, siguiendo los 
procesos de selección natural. Se establecieron 
tres razas de criollos: el Criollo Llanero o 
Cajuno, (declarado extinto), el Amarillo 
Quebrada Arriba, (extinto), el cual con 
cruzamientos   con   el   ganado   Pardo   Suizo 
originó la raza Carora, y el Criollo Limonero (en 
peligro de extinción). 

 

 

 
 

El ganado Criollo Limonero  
es un bos taurus tropicalizado, 
rústico y bien adaptado 
al ambiente, resistente 
a enfermedades, excelente 
pastoreador, con buena eficiencia 
reproductiva, aceptables niveles 
de producción de leche y carne 
y facilidad para el ordeño  
con o sin becerro. 
 
En diciembre de 2017, se declara el grupo 
genético bovino Criollo Limonero como ‘’raza 
Criollo Limonero’’ en gaceta oficial n° 41.293 
considerando esta raza patrimonio nacional, 
con un genotipo caracterizado por tener un 
gran potencial lechero y muy adaptado a las 
condiciones tropicales, promisorio para el 
sector bovino en Venezuela. 
 
 

GANADO CRIOLLO LIMONERO VENEZOLANO,  
RESCATE, PRESERVACIÓN Y DIFUSIÓN 

M.V. CARLOS MELEAN SILVA, M.V. PHD RAFAEL ROMAN BRAVO, M.V. MSC. JESUS VIZCAINO 



 Artículos Técnicos 
El Criollo Limonero constituye un recurso 
de inestimable valor, ya que posee las 
cualidades de producción, fertilidad y 
precocidad, y además cuenta con la 
rusticidad, adaptación y resistencia que el 
tiempo le ha conferido, otorgándole 
niveles significativos de producción láctea, 
además de ser utilizado como ganado 
doble propósito.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Es una alternativa viable para el 
mejoramiento de la ganadería doble 
propósito en Venezuela, representando 
uno de los recursos genéticos más    
importantes del país considerada    
patrimonio nacional,  ejemplo invalorable 
que ha subsistido luego de un   proceso  
de selección natural de varias 
generaciones. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 Artículos Técnicos 
En diversos estudios Científicos realizados por 
la facultad de Ciencias veterinarias de la 
Universidad de Zulia en Venezuela, se 
obtuvieron los siguientes resultados: 
 
• Alta capacidad de conversión de pastos de 

baja calidad en productos como leche y 
carne. 

 
• Esta raza hasta hace poco había sido 

 seleccionada hacia la explotación láctea 
mayoritariamente, sin embargo, 
representa una excelente alternativa 
también para los sistemas dirigidos hacia la 
industria cárnica. 

 
• Producciones de 2.195 kg de leche por 

lactancia de 297 días. 
 
• El criollo limonero posee potencial para 

carnes tiernas. 
 
• Tiene alta potencialidad para su utilización 

en la elaboración de quesos, ya que su 
leche da un cuajo más firme, con mayores 
tiempos de coagulación, mayor 
rendimiento y mejor calidad. debido a la 
presencia de los alelos a y b de la capa 
caseína y beta lactoglobulina. 

 
• Es portador del gen de pelo corto. 
 
• Se preñan en las épocas más difíciles 
 

 

El Criollo Limonero  
Amenazado en Venezuela 
 

• A pesar de todas las potencialidades indicadas 
en el Criollo Limonero, su principal amenaza 
era la poca utilización en los sistemas de 
producción nacional, ya que fue siendo 
desplazada por razas especializadas. 

 
• La situación del Criollo Limonero en la 

actualidad se encuentra clasificada en peligro 
de extinción, ya que en la actualidad existen 
menos de 400 animales puros de la raza 
Criollo Limonero, y en su mayoría se 
encuentran localizadas en unidades de 
producción que pertenecen al estado 
venezolano. 

 
• Hoy en día está establecido que cuando 

existan menos de 1000 animales de una 
especie determinada es motivo suficiente 
para considerarla en peligro de extinción. 
(Organización de las Naciones Unidas para la 
Agricultura y Alimentación, FAO). 

 
 

Aunado a este censo reducido, gran parte de 
los semovientes se encontraban ubicados en 
una sola explotación, por lo que los riesgos de 
pérdida de la raza por desastres naturales o 
epidemias se incrementaban notablemente 
(Vllasmil-Ontiveros et. Al. 2008). 
 
Sin embargo, estos animales fueron confinados 
a la estación experimental El Laral, del Instituto 
Nacional de Investigaciones Agrícolas, que, 
durante largos años, fue seleccionado para 
producción de leche, y cruzado de forma 
estratégica en cinco familias para evitar la 
consanguinidad. De allí que varios institutos de 
investigación del país habían señalado la 
necesidad   de rescatar y mejorar este 
germoplasma para aprovechar sus bondades y 
características específicas, tales como: 
resistencia a enfermedades, alta eficiencia 
reproductiva, habilidad para utilizar pastos de 
baja calidad, docilidad de manejo y alta calidad 
de leche y carne.
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De allí que Corpozulia, organismo del estado 
Venezolano (Corporación para el desarrollo de 
la región zuliana de Venezuela) debido a la 
importancia de emprender programas de 
conservación y rescate de este recurso, asumió 
parte de este rebaño, en la hacienda Jaguey 
Rojo, perteneciente a esta corporación, con el 
propósito de emprender acciones que 
conllevasen al mantenimiento de reservorios 
genéticos y permitieran, a su vez, promover su 
multiplicación y difusión. 
 
Por tanto, se crearon las estrategias necesarias 
para el rescate de la raza Criollo Limonero, 
cuyas bondades y características genéticas 
permiten la adaptabilidad a climas tropicales 
extremos, entre otros beneficios. 
 
 
Mientras el mundo desarrollado y su 
despliegue tecnológico fija su mirada en 
las razas criollas, el Criollo Limonero 
estaba al borde de la extinción en 
Venezuela, por consiguiente, la 
utilización del Criollo Limonero en los 
planes de cruzamiento en la ganadería 
tropical es una meta establecida que 
resultará en una verdadera solución 
para mitigar los efectos climáticos 
característicos de la región y mostrando 
interés por evaluar y preservar los 
recursos genéticos criollos. 
 

 
En este sentido se iniciaron las 
siguientes acciones:  
 
a) Conservación y consolidación 

b) Mejoramiento Genético 

c) Difusión  

d) Promoción 

 

 
 
Resumiendo, las acciones efectivas 
enmarcadas en las acciones anteriores, se llevó 
a cabo: la elaboración del pedigree de todos los 
animales y semen disponible; se calculó el 
porcentaje de animales consanguíneos a través 
del tiempo, el cual en estos momentos tiene un 
nivel alto en el rebaño, pero muy bajo a nivel 
de individuos. 

 
Igualmente se elaboró una tabla de simulación 
de apareamientos para calcular la 
consanguinidad en la progenie; se elaboraron 
las predicciones del mérito genético para 
producción de leche; de igual manera se 
propone un programa de selección de machos 
y hembras tomando en cuenta que los 
animales descartables fuesen otorgados a 
Productores Privados
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Asistimos al XII Congreso Iberoamericano de 
razas Criollas y Autóctonas en Veracruz, 
México, donde presentamos tres trabajos de 
Investigación, sobre el Criollo Limonero. En 
cuanto a la difusión fue sumamente 
importante romper el cerco establecido por las 
Instituciones del estado, ya que antes se veía al 
Criollo Limonero como una especie de animal 
de zoológico, dificultándose la venta de semen 
y la difusión de semovientes. Por tanto, 
Corpozulia decidió realizar una subasta, donde 
por vez primera en Venezuela, se colocó a 
disposición de Productores la venta de Criollos 
Limoneros machos y hembras. 
 

De esta manera se entró al Programa de 
difusión de la raza, mediante la cual se apoyó la 
creación de Asocriollo Venezuela, y se originó 
la vinculación con Alcaldías del País, para 
establecer las rutas de Inseminación e 
instaurar un programa de inseminación a 
tiempo fijo en cada Municipio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
De igual manera estamos contribuyendo con 
nuestro personal técnico a la elaboración del 
libro de registro de la Raza. 
 
De manera Histórica ya cedimos 24 animales a 
12 productores miembros de Asocriollo, 1 
macho y una hembra para cada productor, con 
un total de 24 animales, en una fase inicial, que 
esperamos que continúe a lo largo de los años. 
 
También se estableció el Patrón racial del 
Criollo Limonero, en conjunto con Asocriollo y 
la Universidad del Zulia. De igual manera 
hemos asistido con animales de la raza a ferias 
ganaderas en el país, explicando la importancia 
y bondades de la raza, reuniones con el 
Ministro del Poder Popular para la Agricultura 
y Tierras, y logramos que el Presidente de la 
República mencionara el Criollo Limonero 
como Patrimonio Genético de la Nación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

TRABAJOS DE INVESTIGACIÓN SOBRE 
EL CRIOLLO LIMONERO 

M.V. CARLOS MELEAN SILVA - GERENTE AGRÍCOLA DE CORPOZULIA - CARLOSMELEANSILVA@HOTMAIL.COM 
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REUNIÓN CON PRODUCTORES 
REUNIÓN DE TRABAJO CON MINISTRO DE AGRICULTURA 

 Y TIERRAS DE VENEZUELA 
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Podemos concluir que hoy en día ya la raza es 
conocida y demandada por un alto porcentaje 
de ganaderos venezolanos y ampliamente 
conocida por todas las asociaciones de 
Productores del país. 
 
En este momento nos encontramos llevando a 
cabo las reuniones con Empresa privada y 
Universidades para comenzar con el proceso 
de trasplantes de embriones sexados, para 
multiplicar la raza en todo el territorio nacional, 
y en el corto y mediano plazo, difundirla al 
resto de los países latinoamericanos, para la 
cual nos encontramos apoyando el Programa 
de erradicación de la Fiebre aftosa con 
Panaftosa, y la creación de Funvessa 
(Fundación Venezolana de servicios de salud 
animal) Integrada por productores, agro 
empresas, gremio Veterinario, e institutos de 
Sanidad Animal de Venezuela. 

 
 
 

 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

SIMULACION DE APAREAMIENTOS PARA CALCULAR LA CONSANGUINIDAD EN LA PROGENIE 

ACTO DE OTORGAMIENTO DE SEMOVIENTES A ASOCRIOLLO 
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RAZA CHURRA 
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No queda clara hoy día la diferencia entre buey y 
cabestro. Se los suele confundir, llamándolos 
indistintamente, sin diferenciar como es debido 
las funciones de uno y otro. Según mi opinión 
deberíamos distinguir entre el buey, toro 
castrado que normalmente se usa para labores 
de tiro o labor agrícola, y el cabestro, igualmente 
el buey que se emplea para conducir y facilitar el 
manejo de la raza de Lidia. 
 

Antaño, cuando aún existía el oficio de 
cabestreros (a veces también conocido como 
gañán), las funciones de ambos eran 
intercambiables. Los bueyes de labor se usaban 
como cabestros, y estos para las faenas agrícolas. 
Domados correctamente, los bóvidos castrados 
funcionaban de forma polivalente tanto 
amarrados al yugo como guías en el campo de las 
vacadas bravas. Hoy día, hablando en términos 
generales, los bueyes de labor han quedado 
relegados al tiro de carretas, y los cabestros, en 
su gran mayoría, apenas sin doma y con muy 
escaso número de ejemplares, ya no configuran 
la estampa tradicional de una parada de 
cabestros maniobrando con el ganado bravo 
como mandan los antiguos cánones.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

El problema principal estriba en que la doma de 
los cabestros no es tarea nada sencilla, ya que 
requiere meses de trabajo continuado, 
extendiéndose en condiciones normales durante 
aproximadamente un año. Por su parte, la 
persona encargada de las labores de su doma, 
debe armarse de mucha paciencia y poseer, 
además, cierto tipo de virtudes para el trato y el 
entendimiento con los animales.  
 
La finalidad que se pretende no es otra que la de 
convertir a unos animales tomados en estado 
semisalvaje, en criaturas sumisas y nobles, que 
trabajen al ritmo que en cada momento se 
desee, pausada o rápidamente, en una tarea u 
otra, en la forma requerida, conforme la persona 
que los dirija les vaya dando órdenes de viva voz 
o con determinados gestos corporales. 
 
Por tanto, para la doma correcta de los bueyes, 
en el caso concreto de su preparación para la 
función de cabestros, es preciso cumplir una 
serie de requisitos. En primer lugar, debemos 
llevar a cabo la selección previa de los animales 
que van a ser sometidos al proceso de doma.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

LA MÚSICA DEL CAMPO 
IGNACIO PÉREZ DOMINGO – VETERINARIO Y GANADERO DE BERRENDO EN COLORADO 
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Con respecto a las razas más apropiadas para 
ello destacan las autóctonas, es decir, tanto la 
Berrenda en Negro y la Berrenda en Colorado, 
como la Mertolenga y los cruces con la propia 
raza de Lidia.  
 
 
 
 
 
 
 
 
Frente a lo que podría pensarse, los animales 
más que resultar ser en principio más broncos, 
nerviosos y bravos, deberán ser los elegidos 
para que acaben convertidos en unos 
espléndidos futuros cabestros. El buey de 
temperamento natural más arisco, una vez 
sometido al correspondiente proceso de doma, 
establece una mayor conexión con su dueño, 
de tal manera que el entendimiento mutuo se 
consigue finalmente sin necesidad casi de 
palabras ni gestos. Para la selección previa de 
tales ejemplares basta con arrojarles una 
piedrecilla a la espalda. Unos reaccionarán 
nerviosamente al sentir la piedra sobre el lomo, 
otros se mostrarán impasibles. Los primeros 
deben ser los elegidos. 
 
El proceso de castración no deberá demorarse 
en el tiempo, siendo aconsejable hacerlo sobre 
los 10-12 meses de edad. A partir de ahí 
empieza el trabajo diario e ininterrumpido del 
cabestrero. Se le colocará a cada uno la 
correspondiente soga alrededor de los 
cuernos, o en su defecto, una martequilla o 
jáquima y serán atados al pesebre, 
normalmente a la hora a la que van a comer. 
Aquí entra en juego la capacidad del cabestrero 
para entenderse con los animales, y también 
empieza a prestar su papel fundamental la 
paciencia. Las caricias y el habla en voz baja 
deberán ser las rutinas de cada día. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
También será preciso adjudicarle a cada uno de 
ellos un nombre propio, para que se habitúen 
a sus sonidos, de tal forma que cuando el 
cabestrero nombre en concreto a cada uno, 
éste sepa que lo está nombrando a él. Resulta 
muy sorprendente la capacidad que 
manifiestan estos animales para aprender su 
propio nombre y con la inteligencia que 
reaccionan al oírlo. Los nombres más 
adecuados, por razones de facilidad de 
memorización y también por motivos 
sentimentales, son los de los propios oficios del 
campo, los de animales anteriores de los que 
se guarde grato recuerdo o relativos al carácter 
manifestado por cada uno. Conviene introducir 
cierta variación silábica para nombrar a los 
cabestros pertenecientes a una misma parada. 
En este sentido nombres de grandes bueyes 
que siempre guardo en mi memoria son: 
Campolargo, Tamborilo, Pasolargo, Revoltillo, 
Tabernero, Gallareto, Manijero, Cristalino. 
 
La vara y las piedras son herramientas siempre 

necesarias. La vara, a modo de batuta de 
director de orquesta, se convertirá en el 

instrumento que indicará a los cabestros qué 
órdenes deben obedecer.  

Las piedras prestarán su ayuda cuando el 
animal se encuentre demasiado lejos y la 

longitud de la vara no alcance a hacerle la 
correspondiente indicación. 

 

Raza Berrenda en Colorado 
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La doma correcta requiere, entre otras cosas, 
que los animales se dejen amarrar dócilmente, 
permitan que se les toque por todas partes de 
su cuerpo, acudan al llamarlos por su nombre e 
incluso que aprendan ejercicios específicos 
como hincarse de rodillas, hacer el torno o dar 
el cuerno. Estos ejercicios, además de 
contribuir a la belleza estética del espectáculo, 
influirán muy positivamente en la doma, 
contribuyendo a que los animales acaben 
obedeciendo mucho mejor a todo aquello que 
se les ordene. 
  
Del mismo modo resulta de primordial 
importancia es la de acostumbrar a los 
cabestros a la proximidad del caballo, otro 
instrumento fundamental para la doma, 
pensando en las grandes distancias que en 
ocasiones habrán de recorrer las paradas.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Establecer esta conexión resulta clave en el 
sentido de que los cabestros acaben tolerando 
la presencia extraña del jinete (pues la silueta 
del jinete sobre el caballo nos les resulta en 
principio reconocible) y obedeciendo las 
órdenes dada desde la cabalgadura.   
 
Llegados a este punto, que debe considerarse 
ya un nivel de doma avanzado, los cabestros 
deben aprender a ocupar su lugar preciso en la 
formación en torno al caballo. La formación 
que a mi entender debe considerarse perfecta 
consiste en la colocación de tres de los bueyes 
en torno al caballo, alineados uno a cada lado, 
junto a los estribos, y un tercero que marcha 
pegado a la cola. Los cabestros de estribo, 
deben caminar tan próximos que lleguen a 
rozar con el cuerno la tibia del jinete, lo que en 
ocasiones le produce incluso hematomas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Raza Berrenda en Negro 
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El de cola por su parte, debe casi saborear las 
cerdas de la cola del caballo. Esta formación 
resulta extraordinariamente útil en las faenas 
del campo con las reses bravas, pues protege al 
binomio jinete-caballo de posibles acometidas.  
El resto de la parada acompañará 
obedientemente la marcha formando todos 
juntos una armoniosa unidad. 
 

Los bueyes, en base a sus rasgos de carácter y 
a su propia constitución genética, van 
estableciendo entre ellos una estricta 
jerarquía, a medida que van creciendo y 
avanzando el proceso de doma. Siempre habrá 
uno que destacará entre los demás por su 
viveza y ejercerá el mando sobre el resto, 
convirtiéndose de esta forma espontánea en el 
jefe de la baraja. A este animal se le encargará 
la función de cabestro guía, de manera que 
inicie siempre la marcha a la cabeza del grupo. 
Sus hermanos de parada se acostumbrarán a 
seguir dócilmente sus pasos. Esta capacidad de 
liderazgo juega un papel fundamental en el 
manejo de la parada, pues mientras elevada 
sea, mejor y más armoniosamente trabajará 
todo el grupo.  
 

Finalmente, la adecuada colocación de los 
cencerros es otro aspecto fundamental en una  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

baraja de cabestros bien ordenada. Hay bueyes 
que, según su forma de andar y de moverse, 
extraen a los cencerros mejores o peores 
sonidos. Es por ello que se les debe de poner a 
cada uno el tipo de cencerro apropiado. Al 
buey guía, se le ha de colocar una esquila que, 
al igual que su portador, emitirá un sonido vivo 
y alegre. A los que van inmediatamente detrás 
del al guía, se les otorgan cencerros que van 
aumentando en tamaño y, consecuentemente, 
en gravedad de sonido hasta llegar al último de 
los bueyes, que denominamos como buey 
zaga. El zaga suele ser por lo habitual un buey 
perezoso, normalmente el más testarudo de 
todos, al que parecen no afectarle el impacto 
de las piedras sobre el lomo y que, por ello, 
acaba ocupando el último escalón en la citada 
jerarquía. Porta el cencerro más grande y de 
sonido más grave, como señal de su lugar en el 
escalafón. 
 
Una buena baraja de bueyes bien ordenada y 
en perfecto estado de doma ofrece, con el 
sonido acompasado de sus cencerros, esa 
exquisita melodía que alegra los oídos, da vida 
al campo con su música y, en justa 
correspondencia, merece figurar como título 
de este artículo. 
   

Raza Mertolenga 
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En el presente artículo sólo se abordará la 
historia reciente de un grupo de entusiastas 
quienes tienen como objetivo rescatar, 
multiplicar y difundir al Caballo Criollo 
Venezolano (CCV), hasta ahora la única raza 
equina nacional. 
 
Los orígenes del CCV están suficientemente 
explicados en las referencias bibliográficas de 
este artículo. 
 

 
 

Hacia el año 2003, el Eco. Daniel Uranga  
el M.V Héctor Jurado Capecchi, se dieron 
cuenta de lo escaso de la presencia de la raza 
en gran parte del territorio nacional. Siendo 
ésta la más resistente en cuanto a largas 
jornadas de trabajo y a su capacidad 
inmunológica para sobrevivir en condiciones 
tan adversas en las cuales ninguna otra raza 
de caballo que haya llegado a Venezuela 
puede soportar. En base a esto se creó la 
Fundación para el Rescate del Caballo Criollo 
Venezolano con la finalidad de captar 
recursos económicos y apoyo logístico,  
tanto privado como gubernamental, para 
poder recorrer las zonas en donde se 
pudiesen encontrar ejemplares puros 
e iniciar el rescate de la raza.  

 
 
 
 

En el tiempo este apoyo no se concretó, pero 
continuó la voluntad de búsqueda de los 
ejemplares con recursos propios. Durante 
varios años se recorrieron unos 12.000 
kilómetros, en zonas pertenecientes a cinco 
estados en Venezuela: Miranda, Anzoátegui, 
Guárico, Monagas y Apure; donde se contaba 
con información de posibles manadas de 
Criollos puros. En ese recorrido se evaluaron 
más de un millar de ejemplares, con evaluación 
fenotípica, en donde sólo se lograron adquirir 
nueve yeguas que coincidían con la pureza 
racial.  
 
El resto eran animales mestizos, degenerados 
o de cualquier otra raza. Es a partir de allí y de 
ese escuálido pie de cría en donde se da inicio 
en el estado Guárico en una hacienda de 
vocación cárnica (bovinos de carne) al plantel 
de cría inicial, para lo cual se utilizó a dos 
padrillos fundadores de orígenes totalmente 
diferentes, esto con el fin de evitar un exceso 
de consanguinidad. Por su parte los padrillos 
fueron localizados en el estado Guárico en las 
poblaciones de Corozopando y Panzacola. 
Afortunadamente seis de las yeguas que 
fueron seleccionadas en el inicio del proyecto 
estaban preñadas de un caballo Criollo. 
 

CABALLO CRIOLLO VENEZOLANO  
MV HECTOR JURADO CAPECCHI - PRESIDENTE DE LA ACCCV 
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En el año 2008 comienzan los nacimientos de 
los primeros productos de la Fundación, y así 
se continuó con la selección zootécnica y la 
escogencia de las yeguas idóneas para cada 
uno de los padrillos. 
 
A principios del 2016 varios entusiastas y 
criadores lograron fundar la Asociación de 
Criadores de Caballos Criollos Venezolanos 
para canalizar todas las acciones desde esa 
organización y lograr así la aglutinación de 
voluntades en pro de la obtención de animales 
puros, pero con características morfológicas 
mejores que los ejemplares fundadores para 
hacer una progresión genética en morfología y 
funcionalidad.  
 
Actualmente la Asociación cuenta con más de 
medio centenar de ejemplares inscritos y se 
han fundado tres núcleos de cría en tres 
estados distintos del país: Guárico, Yaracuy y 
Miranda. 
 

 
 
 

Los recursos de la Asociación son insuficientes 
para realizar un censo nacional y contar con 
una aproximación de la cantidad de Caballos 
Criollos puros existentes en el país, aunque se 
sabe de la existencia de algunos hatos 
ganaderos en donde hay algunos ejemplares 
de CCV.  
 

 
 
La experiencia en las sucesivas búsquedas que  
se han hecho por los asociados indica que son 
muy escasos, debido a la mestización, 
degeneración y la contra selección. 
 
En el presente la asociación cuenta por lo 
menos una docena de potros con una edad 
comprendida entre 1 y 3 años que serán 
destinados a la venta para el fomento y 
reproducción de la raza en otros planteles de 
crías o a personas quienes quieran apoyar este 
esfuerzo que se está haciendo y así dar inicio a 
nuevos planteles de cría y selección zootécnica 
del CCV. Por el contrario, las hembras están 
destinadas a ampliar el pie de cría y ya en un 
futuro cercano se podrán disponer de hembras 
para la venta.  
 
La asociación en sus inicios logro establecer por 
consenso de sus expertos el estándar de la raza 
y desde ahí parten los criterios de búsqueda y 
selección de nuevos ejemplares. 
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Como toda Asociación se debe seguir con la 
tarea de reproducción, ya que es la única forma 
conocida de evitar la extinción y captar nuevos 
integrantes para así aumentar el número de 
criadores, fortaleciendo el fomento de la raza 
nacional. 
 
Aunado a esto, promover exhibiciones para 
que este noble desconocido retome el papel 
protagónico que jugo en la historia de 
Venezuela y ahora incluirlo en deportes 
ecuestres donde se juzgue su habilidad 
vaquera, así como en equino terapia por ser 
una raza que reúne las condiciones ideales, 
además de ser un instrumento insustituible en 
la producción cárnica y lechera del país, sin 
mencionar que en regiones andinas de nuestra 
nación ese caballo es el tractor de tracción a 
sangre que se emplea para la producción de 
hortalizas en zonas parameras. 

 

 
 
En la actualidad, la asociación cuenta con diez 
padrillos nacidos y criados en la asociación y un 
padrillo recién clasificado de otro plantel 
ganadero el cual se incorporará el próximo año 
2022 y se le asignarán un número determinado 
de yeguas para tal función en la próxima 
temporada de monta. 
 

 

 
 

Uno de los nortes que persigue la ACCCVEN es 
preservar toda la rusticidad, guapeza y 
funcionalidad del CCV pero logrando una mejor 
conformación fenotípica de su estampa sin 
mestización, solo a través de cruces selectivos, 
logrando así que cada nueva generación 
supere a sus progenitores en mejores 
proporciones y medidas, siempre conservando 
la pureza racial y dentro del estándar de la raza. 
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La Federación Iberoamericana de Razas Criollas y 
Razas Autóctonas (FIRC) celebrará su XIII Congreso 
en la ciudad de Jipijapa, en la provincia de Manabí, 
República del Ecuador, del 20 al 22 de septiembre 
de 2023. 

Organizado por la Universidad Estatal del Sur 
de Manabí, y la FIRC, con el apoyo de la Real 
Federación Española de Asociaciones de 
Ganado Selecto (RFEAGAS), como Secretaría 
General Permanente de la misma. Este 
congreso representa un importante foro de 
encuentro para el intercambio de 
conocimientos y experiencias entre ganaderos, 
científicos, funcionarios públicos, empresarios, 
técnicos, productores y estudiantes 
interesados en las diversas razas criollas y 
autóctonas de Iberoamérica. 

Los participantes tendrán la oportunidad de 
conocer las últimas investigaciones, proyectos 
y experiencias en la conservación de los 
recursos genéticos y en la promoción de la 
ganadería sostenible, así como en la 
preservación y mejora del medio ambiente y 
rural. Además, podrán contribuir a la 
conservación y desarrollo de los programas de 
cría de las razas criollas de Iberoamérica. 

El congreso promoverá un ambiente de 
aprendizaje y colaboración, fomentando el 
debate y la formación de nuevas relaciones que 
fortalezcan la presencia de estas especies y 
razas en nuestros países y más allá de nuestras 
fronteras. 

 

 

 

 

 

 
 

Visite la página 
web del Congreso 
Para que todos los interesados estén al tanto 
de las novedades, el XIII Congreso de la FIRC 
dispone de una web propia en la que, además 
de poder consultar las fechas clave, los plazos 
de presentación de trabajos y los criterios de 
los mismos, los profesionales, académicos y 
estudiantes interesados en asistir al evento 
podrán inscribirse a través de los formularios 
de inscripción disponibles en la web: 
https://www.congresofirc.com/congreso-
2023/ 
 
Para completar el proceso, los participantes 
deberán enviar los formularios debidamente 
cumplimentados a las direcciones de correo 
electrónico facilitadas en la página. 

Aquellos que deseen enviar resúmenes o 
trabajos extensos para ser considerados 
en el programa del Congreso, podrán 
consultar las fechas límite para el envío 
de estos documentos. 

En este punto, la FIRC invita a los interesados a 
revisar detenidamente las directrices y 
requisitos para el envío de propuestas, de 
manera que sus contribuciones puedan ser 
evaluadas adecuadamente por el Comité 
Científico. 

JIPIJAPA ACOGE LA CELEBRACIÓN DEL XIII CONGRESO DE LA FIRC 

https://www.congresofirc.com/congreso-2023/
https://www.congresofirc.com/congreso-2023/
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El Ministerio de 
Agricultura de 
Ecuador confirma su 
participación en el 
Congreso de la FIRC 

 

 

Recientemente, el Ministerio de 
Agricultura y Ganadería de Ecuador ha 
confirmado su participación en el XIII 
Congreso de la FIRC. 

Este respaldo institucional pone de 
relieve la importancia del Congreso 
como un espacio para el intercambio de 
conocimientos, experiencias y mejores 
prácticas en la conservación de los 
recursos genéticos y la promoción de la 
ganadería sostenible. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

RAZA MACABEA 
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SOBRE LA FIRC 
La Federación Iberoamericana de Razas 
Criollas (FIRC) es una organización no 
gubernamental, sin ánimo de lucro, 
cuyo ámbito territorial se extiende a 
todos los países del área geográfica 
iberoamericana. 

Se constituyó el 23 de septiembre de 1992 en 
Zafra (Badajoz) como un foro internacional de 
encuentro para el intercambio de 
conocimientos entre los ganaderos y expertos 
de Latinoamérica, Portugal y España sobre la 
aplicación de Programas de Investigación, 
Desarrollo e Innovación y su repercusión en la 
preservación y mejora de las Razas Criollas y 
Autóctonas. 

 

Su objetivo es incentivar la conservación y 
mejora de los Recursos Zoogenéticos, 
promocionando la utilización de las Razas 
Criollas y Autóctonas como elemento 
indispensable para el desarrollo de la 
ganadería sostenible, como recurso 
fundamental para la preservación y mejora del 
medio ambiente y rural. 

Entre sus miembros están las Federaciones y 
Organizaciones de Ganaderos de Razas 
Autóctonas y Criollas de Iberoamérica, los 
Centros de Investigación dedicados a la 
preservación y estudio de Razas Criollas y 
Autóctonas de la Península Ibérica e 
Iberoamérica, las Administraciones Públicas de 
Ámbito Estatal con competencia sobre Temas 
Pecuarios y los Programas Nacionales de 
Recursos Genéticos Animales.

RAZA DEL GUADARRAMA 



 Próxima Edición 
 

 

El próximo número del 
Boletín de la FIRC saldrá a 
mediados de septiembre 
de 2023. 
 

 ¿Quieres colaborar? 
 
Envíanos tus artículos 
técnicos o la información 
relevante sobre el sector de 
razas criollas antes del  
1 de septiembre de 2023 
a admin@congresofirc.com 
para que salga publicado en 
el Boletín número 2. 
 

¡Estaremos encantados de 
recibir tus contribuciones! 
 

Del mismo modo, puedes 
hacernos llegar fotografías 
sobre las distintas razas 
criollas y autóctonas para que 
las incorporemos a nuestro 
archivo fotográfico y podamos 
darles, así, difusión a través de 
los canales de la FIRC en redes 
sociales. 
 
 

 

 
 

 
 

Twitter:  
https://twitter.com/CongresoFIRC 
 

Facebook: 
https://www.facebook.com/profile.ph
p?id=100080415155729  
 
Web del Congreso: 
https://www.congresofirc.com/congre
so-2023/  

INFORMACIÓN IMPORTANTE XIII CONCRESO FIRC 
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